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В рамках сегодняшнего заседания Научно-
экспертной группы (НЭГ), состоялось обсужде-
ние выступления Главы государства К.Токаева 
на расширенном заседании Совета Ассамблеи 
народа Казахстана.

Со вступительным словом выступила глав-
ный специалист Секретариата АНК – отдела по 
вопросам межэтнических отношений Управле-
ния внутренней политики г.Нур-Султан Кобзе-
ва Г.В. Кроме того, она обозначила основной 
круг задач, стоящих перед столичной НЭГ: «В 
первую очередь, это научно-экспертное сопро-
вождение деятельности Ассамблеи народа Ка-
захстана и координация работ и публикаций в 
сфере межэтнических отношений и реализации 
государственной национальной политики; во-
вторых, подготовка рецензий по ряду проводи-
мых исследований по ценностным ориентирам 
этнических групп столицы и мониторинга ме-
жэтнической ситуации в г.Нур-Султан», - уточ-
няет Галина Владимировна.

Модератор заседания – ведущий научный со-
трудник НИИ «Алаш» Евразийского нацио-
нального университета им.Л.Н.Гумилева Мас-
лов Халил Борисович озвучил основные при-
оритеты, на которых должны сосредоточить 
свою работу государственные органы и Ассам-
блея народа Казахстана.

В ходе заседания также были представлены 
новые члены НЭГ АНК г.Нур-Султан, среди ко-
торых известные учёные, политологи, истори-
ки.

Член НЭГ АНК г.Нур-Султан, декан гумани-
тарного факультета АО «Казахский агротехни-
ческий университет им.С.Сейфуллина» Булат 
Аяпбергенов подчеркнул, что в их ВУЗе нет от-
дельной кафедры или дисциплины, посвящен-
ной изучению национальной политики и дея-
тельности АНК в целом, при этом гуманитар-
ный факультет ведет активное взаимодействие 
с отдельными структурами Ассамблеи, а также 
в рамках отдельных дисциплин читаются лек-
ции по продвижению концепции Ассамблеи. 
Это уже не говоря о большом количестве меро-
приятий и различных проектов, направленных 
на воспитание духа патриотизма и толерантно-

го отношения к представителям других этносов.
О важности восстановления памяти о репрес-

сированных священнослужителях и простых 
верующих разных вероисповеданий в контексте 
реконструкции и укрепления общенациональ-
ной памяти поделилась профессор кафедры ре-
лигиоведения Евразийского национального 
университета им.Л.Н.Гумилева Юлия Шаповал.

Как отмечает Юлия Васильевна, для Казах-
стана как полиэтнической и поликонфессио-
нальной страны актуализация памяти о пред-
ставителях разных религий, которые были ре-
прессированы в светский период и отбывали 
наказание в исправительно-трудовых лагерях, 
расположенных в казахских степях имеет осо-
бое значение:

«Возвращение памяти о репрессированном 
духовенстве, а также обычных верующих лю-
дях, которые стали жертвами антирелигиозной 
политики советского государства, является важ-
нейшим аспектом осмысления прошлого с тем, 
чтобы, извлекая уроки, выстраивать сбаланси-
рованные государственно-профессиональные 

отношения в светском государстве, обеспечи-
вать стабильность, межрелигиозный и межкон-
фессиональный диалог в настоящее время и со-
хранить его в будущем».

О новых тенденциях молодежного направ-
ления в рамках поручений Главы государства 
К.Ж.Токаева на сессии АНК рассказала профес-
сор кафедры АНК, кандидат политических наук 
Бибигуль Бюлегенова. Так, кафедрой АНК про-
водится большая работа по всему Казахстану 
по консолидации молодежи вокруг националь-
ной идеи: реализуются масштабные проекты, 
в том числе и международные конференции, и 
различные конкурсы научно-исследовательских 
работ.

Первыми итогами по реализации проекта 
«Егеменді еліміздің 30 танымал тұлғалары» по-
делился член НЭГ АНК г.Нур-Султан, председа-
тель общественного объединения «Кыргызстан-
Астана» Шавкат Исмаилов:

«В рамках данного проекта, молодежь Ас-
самблеи народа Казахстан г.Нур-Султан и сту-
денты столичных ВУЗов в ходе прямой видео-

трансляции в социальных сетях рассказывают 
о 30-ти улицах города, носящих имена выдаю-
щихся личностей, внесших свой вклад в станов-
ление независимого Казахстана», - сказал Шав-
кат Абдуллаевич.

Проект направлен на пропаганду ценностей 
памяти тех, кто внес вклад в Независимость 
страны, развитие интереса к истории страны, 
формирование патриотизма и любви к родине.

В ходе проекта студентами проводится сбор 
и обобщение материалов из архива столицы и 
Национальной академической библиотеки РК. 
Для диалога с молодежью в студию приглаша-
ются ученые, государственные и общественные 
деятели, соратники тех, чьими именами назва-
ны улицы.

Шавкат Абдуллаевич предложил членам НЭГ 
оказать содействие в реализации проекта, поде-
лившись историческими данными и результата-
ми их исследований, которые могли бы послу-
жить отличным подспорьем для подготовки ма-
териалов для будущих видеотрансляций.

Первая трансляция была проведена 24 сентя-
бря нынешнего года с проспекта Республики. И 
уже в начале декабря, к празднованию 30-летия 
Независимости Казахстана планируется видео-
трансляция с проспекта Тәуелсіздік. Участни-
ки проследуют по проспекту до площади Қазак 
елі.

По итогам встречи, модератор заседания 
ведущий научный сотрудник НИИ «Алаш» 
Еврзаийского национального университета 
им.Л.Н.Гумилева Маслов Халил Борисович вы-
ступил с предложением выпустить учебное по-
собие, куда бы вошла информация по этносам, 
проживающим в г. Нур-Султан, в том числе и 
об отдельных представителях этносов, внесших 
вклад в развитие страны и города. К изданию 
пособия будут привлекаться исследования, про-
водимые членами Научно-экспертной группы 
АНК г.Нур-Султан.

Председатель Клуба журналистов АНК 
г.Нур-Султан

Аделия Тухбатова

Осмыслить прОшлОе

16 ноября во Дворце школьников имени Аль-Фараби г.Нур-Султан состоялось подведение ито-
гов республиканского культурно-просветительского проекта Ассамблеи народа Казахстана «Мың 
бала».

Цель проекта «Мың бала» – внести вклад в развитие казахстанской идентичности и единства 
посредством приобщения детей дошкольного возраста и школьников, молодежи различных этни-
ческих групп к национальным духовным ценностям (культуре, традициям, обычаям) казахского 
народа в процессе обучения государственному языку.

В мероприятии приняли участие председатель Комитета по развитию межэтнических отноше-
ний Г.Шойкин, депутаты Мажилиса Парламента РК, члены АНК, творческая и научная интелли-
генция, победители проекта, методисты по обучению государственному языку, активисты и члены 
молодежных организаций, блогеры и представители СМИ.

В своей речи председатель Комитета по развитию межэтнических отношений Г.Шойкин отме-
тил, что Ассамблея народа Казахстана, на которую возложена такая амбициозная задача, как укре-
пление мира и единства в стране, в качестве одного из приоритетов своей деятельности проводит 

последовательную работу по развитию государственного языка.
В ходе мероприятия состоялась церемония награждения победителей республиканского 

культурно-просветительского проекта «Мың бала» по двум номинациям «Өнер алды – қызыл тіл» 
и «Өнерлі өрге жүзер», организованный в регионах.

На сегодняшний день в стране 5644 организации обучают и воспитывают детей на казахском 
языке, функционируют 3798 казахских школ. В Домах дружбы, этнокультурных объединениях ре-
спублики функционируют 174 воскресные школы, в которых 124 группы с государственным язы-
ком обучения.

Все этносы Казахстана поддерживают эту новую социальную роль государственного языка, ве-
рят в его жизнеспособность и объединяющий потенциал.

В этом году авторский курс «Тіл мектебі» был организован на высоком уровне в рамках про-
екта «Мың бала». Инновационными уникальными методиками обучения языку были ознакомле-
ны 15 методистов из регионов и в важном мероприятии приняла участие молодежь разных этно-
сов – 37 изучающих язык.

Подведены итоги ресПубликанского 

Проекта анк «Мың бала»
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14 ноября т.г. в КГУ «Қоғамдық келісім» состоялся вечер романса, организованный Ак-
молинским филиалом «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахста-
на». Кулыгина, Оля Юрикова, Олеся Цыганова, Сабит Шагатов, Настя Ушакова, Венера Хан.

В их исполнении прозвучали старинные и современные романсы на стихи советских и рус-
ских поэтов Е.Евтушенко , Б.Окуджавы, Р.Рождественского, М.Танича и М. Гурциева .

Ведущая Замолоцкая Наталья каждое выступление участников предваряли рассказ об исто-
рии создания романса , от этого зрители глубже воспринимал содержание текста и сам его ис-
полнение .

Зал дружно поддерживал артистов, одаривая их выступления громкими аплодисментами. 
В свою очередь и самодеятельные артисты пели самозабвенно, с большим вдохновением, чем 
и очаровали публику.

Вечер романса

О работе Павлодарского областного фи-
лиала Ассоциации русских, славянских 
и казачьих организаций рассказывает её 
председатель Владимир Берковский.

– Владимир Александрович, напомни-
те, что представляет собой возглавляемая 
вами ассоциация.

– Она объединяет шесть этнокультур-
ных объединений, насчитывающих в об-
щей сложности более 15 тысяч человек. Это 
большая общественная сила, которая выпол-
няет важную созидательную работу. Пер-
вый президент нашей страны Елбасы Нур-
султан Абишевич Назарбаев постоянно на-
поминает нам всем, что мир и согласие в на-
шем обществе были и остаются основным 
фактором комфортного проживания и разви-
тия страны. Межнациональные отношения 
вообще очень тонкая и очень ранимая сфе-
ра человеческих отношений. Эти отноше-
ния могут видоизменяться со временем под 
воздействием социальных проблем, разно-
го рода жизненных ситуаций. Именно поэ-
тому, подчёркивал недавно на расширенном 
заседании Совета Ассамблеи народа Казах-
стана президент страны Касым-Жомарт Ке-
мелевич Токаев, работа по воспитанию толе-
рантности должна вестись постоянно со все-
ми слоями общества: школьниками, студен-
тами, взрослым населением.

– Многие знают, что делает в этом плане 
возглавляемая вами общественная орга-
низация. Но не лишним будет напомнить 
о наиболее важном, а также рассказать о 
новых направлениях работы.

– Я на собственном опыте убедился в сле-
дующих, на мой взгляд, очень важных ве-
щах: нравственные основы человека закла-
дываются в раннем возрасте – в семье, шко-
ле, трудовом воспитании. Всё это залог того, 
что человек вырастет нравственно зрелым, 
толерантным, дружелюбным, ответствен-
ным, и поэтому сам никогда не будет гру-
бить, создавать конфликтные ситуации, нао-
борот будет способствовать созданию вокруг 
себя доброжелательной комфортной среды.

Я также убеждён в том, что созидатель-
ный труд в коллективе был, есть и всегда бу-
дет самым хорошим воспитателем челове-
ка – гражданина и патриота. Я отлично усво-
ил эту истину, когда сам работал со своими 

Работаем со всеми слоями общества
сверстниками, учась в старших классах шко-
лы, на разных участках совхозного произ-
водства.

– Эта убеждённость, как мы знаем, по-
могала вам с вашими сподвижниками уже 
на практике начать и осуществить очень 
важную инициативу.

– Одной из серьёзных проблем в среде го-
родских школьников-подростков было их 
свободное время, ничем не занятое в дни 
школьных каникул, когда молодые люди 
предоставлены сами себе. В эти месяцы от-
мечался рост правонарушений в подростко-
вой среде. И мы поняли, что можно изменить 
эту негативную ситуацию, если занять летом 
старшеклассников чем-то по-настоящему се-
рьёзным, например, работой в рудовых кол-
лективах. Ведь именно созидательный труд, 
результаты которого видны самим его участ-
никам, и есть лучший способ воспитания, 
когда в молодом человеке вырабатываются 
такие важнейшие качества, как товарище-
ство и взаимопомощь, ответственность за 
порученный участок работы. Плюс мотива-
ция – возможность самому заработать на то, 
что тебе хотелось бы купить, а не клянчить 
деньги у родителей. И мы основательно взя-
лись за трудоустройство подростков на их 
летних каникулах.

– Начинали, кажется, ещё работая за-
местителем акима Павлодара, продолжи-
ли, возглавляя областной филиал партии 
«Нур-Отан», работая секретарём област-
ного маслихата…

-- Мы помогали в создании рабочих мест 
для старшеклассников на предприятиях, в 
организациях, на благоустройстве. Начинали 
с малого, а затем довели общее количество 
таких временных рабочих мест до девяти 
тысяч. Речь идёт о таких крупных промыш-
ленных предприятиях как АО «Алюминий 
Казахстана», «Нефтехимзавод», «Машино-
строительный завод», трамвайное управле-
ние, а также о предприятиях малого и сред-
него бизнеса. 

– Сотни старшеклассников стали рабо-
тать в медучреждениях…

– Не сотни, а около двух тысяч подрост-
ков пришли в больницы города на помощь 
младшему медицинскому персоналу: мыли и 
убирали, помогали кормить больных, выпол-
няли другую работу. Я сам был свидетелем 
тому, с какой серьёзностью и ответственно-
стью делали это совсем ещё молодые люди, 
как взрослели на глазах. После таких уроков 
доброты они и сами никого не обидят в бу-
дущем, сумеют позаботиться о тех, кто ря-
дом, а некоторые выберут себе профессию, 
связанную с медициной. Помимо прочего, 
привлечение старшеклассников для работы в 
медучреждениях дало возможность младше-
му медперсонал пойти в отпуск летом, что 
прежде редко кому удавалось.

– А сколько зарабатывали старше-
классники на каникулах?

– Работали они, как правило, месяц, по 
четыре часа в день, и зарабатывали от 40-
50 до 60-80 тысяч тенге. Для многих семей 
это было хорошим подспорьем. Но не менее 
важно взросление молодых людей, уважение 
к труду, которое они приобретают. Думаю, 

что было бы правильно, если бы Министер-
ство образования республики, изучив наш и 
другой подобный опыт, ввело в школах про-
грамму трудового воспитания и обеспечи-
вало летом занятость подростков произво-
дительным трудом повсеместно, с участи-
ем нашего большого и среднего бизнеса, си-
стемы здравоохранения – всё это будет спо-
собствовать воспитанию в детях нравствен-
ных основ зрелых и ответственных граждан 
страны.

– Расскажите о работе со студентами.
– Студенты – передовая часть молодёжи, 

они во многом формируют общественное со-
знание в молодёжной среде. Поэтому в дея-
тельности АНК области особое место зани-
мает сотрудничество с вузами региона. В на-
стоящее время в трёх вузах области действу-
ют структурные подразделения, занимаю-
щиеся вопросами межэтнического и обще-
ственного согласия.

В Торайгыров-университете кафедра АНК 
действует с 2014 года, выполняет функ-
ции академического поля для диалога меж-
ду представителями этнокультурных объ-
единений, студентами и преподавателями. 
Эта большая и важная работа проводилась, в 
основном, на общественных началах.

В Павлодарском пединституте функцио-
нирует кафедра «История и АНК», её осо-
бенность – проведение для студентов всех 
специальностей образовательных мероприя-
тий в рамках программы «Мэнгiлiк ел», ко-
торая обучает будущих педагогов единству, 
миру и согласию.

В Инновационном Евразийском универ-
ситете работает широкопрофильная кафе-
дра «Социально-гуманитарное образование 
и АНК».

Сейчас АНК области проводится рабо-
та по систематизации деятельности выше-
перечисленных структур, созданию отдель-
ных кафедр АНК со своей штатной числен-
ностью, с полноценными образовательны-
ми учебными программами. В стране разра-
ботаны такие программы под руководством 
кафедры АНК Евразийского национально-
го университета имени Гумилёва в городе 
Нур-Султан. В павлодарском Доме дружбы 
уже состоялась встреча руководителей этно-
культурных объединений (ЭКО) и вузов об-
ласти. Достигнута договорённость: во всех 
вузах области с нового учебного года зара-
ботают кафедры АНК с обучением по спе-
циальным программам. Это позволит сту-
дентам и магистрантам расширить кругозор, 
понять основы межэтнических коммуника-
ций, подробнее изучить историю Казахста-
на, заняться исследованием положительно-
го опыта АНК. На кафедрах вузов регуляр-
но будут проходить встречи с председателем 
ЭКО области. А студенты будут посещать 
Дом дружбы и знакомиться с работой ЭКО. 
Успешная работа кафедр АНК станет своео-
бразной «прививкой» от ксенофобии, фактов 
провокаций и попыток розжига межнацио-
нальной розни в студенческой среде.   

– Поговорим о взрослой аудитории, ведь 
и тут есть о чём сказать…

– Да, и здесь накоплен значительный со-
зидательный опыт. Чтобы наша работа име-

ла большое социальное воздействие в обще-
стве, мы стараемся вести её системно и на 
постоянной основе, чаще выходить в боль-
шие аудитории. В юбилейный для нашей ас-
социации год, ещё до пандемии, мы побы-
вали почти во всех городах и районах обла-
сти, чтобы рассказать землякам о работе на-
ших этнокультурных объединений. А чтобы 
оживить эти встречи, сделать более интерес-
ными, сопровождали их многонациональ-
ной концертной программой. Мы в очеред-
ной раз убедились, что людям такие встречи 
нужны, они хорошо ими воспринимаются, 
заряжая и их, и нас, организаторов, оптимиз-
мом. Помимо прочего – это хороший пример 
учёбы для нашего актива на местах.  

– Среди добрых дел возглавляемой 
вами ассоциации – строительство право-
славной церкви в селе Ямышево… 

– Авторитет любой общественной органи-
зации заключается в конкретной работе по 
обеспечению конкретных запросов людей, 
комфортности их жизни. Ямышевцы попро-
сили нас помочь в строительстве церкви. 
Дело, конечно, непростое, связанное, поми-
мо прочего, с большими материальными за-
тратами. Мы отнеслись к этому запросу зем-
ляков с пониманием, меня попросили воз-
главить попечительский совет по сооруже-
нию храма. Пришлось обратиться к владель-
цам частного бизнеса, и практически никто 
не отказался помочь общему благому делу. В 
помещении будущего храма уже идут офор-
мительские работы. Лишний раз убеждаем-
ся в том, какие у нас отзывчивые, хорошие 
люди, что у нас хорошее настоящее, а впере-
ди ещё лучшее будущее. Остаётся добавить, 
что всю эту важную созидательную работу 
мы ведём на общественных началах и очень 
важно и впредь оказывать моральную под-
держку нашему активу.

– Владимир Александрович, что вы хо-
тите сказать в заключение этой беседы?

– В своём выступлении на расширен-
ном заседании Совета АНК президент Ре-
спублики Казахстан К.К. Токаев предложил 
жёстко наказывать всех провокаторов меж-
национальных конфликтов, действующих, 
в том числе, и через социальные сети. Я с 
этим полностью согласен. Безответствен-
ные высказывания, касающиеся националь-
ности, национальной культуры, языка долж-
ны строго наказываться в соответствии с за-
конами РК, вплоть до выдворения провока-
торов из страны без права въезда пожизнен-
но. Это будет наукой для всех, кто любит по-
трепать языком ради «красного словца», для 
развлечения публики. Такие деяния не под-
лежат прощению и оправданию. Потому что 
это приводит к межнациональным конфлик-
там, уменьшает доверие и уважение друг к 
другу людей различных национальностей. 
Наказывать надо и тех, кто подбивает других 
на антиобщественные действия, потому что 
делается это осознанно и целенаправленно.

Также Глава государства подчеркнул, что 
этнокультурные объединения должны вести 
постоянный межэтнический диалог с обще-
ством. Мы это делали, делаем и будем де-
лать.  
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В Талдыкоргане сосТоялся форум 
предпринимаТелей ассамбеи народа 

казахсТана алмаТинской обласТи
В КГУ «Қоғамдық келісім» в «гибридном 

формате» (офлайн и онлайн) прошел форум 
предпринимателей Ассамбеи народа Казахста-
на Алматинской области.

«Ассоциация предпринимателей Ассамблеи 
народа Казахстана» учреждена под эгидой Ас-
самблеи народа Казахстана, бизнес структура-
ми этнокультурных объединений и ОФ «Фонд 
Ассамблеи народа Казахстана», для участия 
в реализации программы индустриально-
инновационного развития во исполнении пору-
чений Президента РК, данных на XVII сессии 
Ассамблеи народа Казахстана. 

В Алматинской области 71 этнокультурное 
объединение, которые объединяют активных 
граждан, в большей мере предпринимателей и 
бизнесменов.

Данный форум прошел в целях поддержки 
предпринимательских инициатив представите-
лей этнокультурных объединений, налаживания 
партнерских связей, информирования молодых 
людей о формах поддержки, вовлечения их в 
предпринимательскую деятельность, популяри-
зации объектов ЭТНО туризма с участием ЭКО.

Организатором данного мероприятия высту-
пили КГУ «Қоғамдық Келісім» совместно с Ал-
матинским областным филиалом ОЮЛ «Ассо-
циация русских, славянских и казачьих органи-
заций Казахстана». В рамках форума прошел 
круглый стол с видеоконференцией на платфор-
ме ZOOM, прошел тренинг по продвижению то-
варов / услуг в социальных сетях, а также тре-
нинг по социальному предпринимательству.

В ходе мероприятия состоялось награждение 
меценатов области благодарственными письма-
ми.

Божко В. К. - председатель ОЮЛ «Ассо-
циации русских, славянских и казачьих ор-
ганизаций Казахстана» поприветствовал 
участников и дал рекомендации.

Уважаемые участники форума предпринима-
телей Ассамблеи народа Казахстана Алматин-
ской области! От имени Совета  Ассоциации 
русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана и от себя лично хотел бы привет-
ствовать всех вас и пожелать интересных и пло-
дотворных дискуссий, инновационных идей, 
плодотворной, конструктивной работы форума.

Сегодня Ассамблея, обладая конституцион-
ным статусом, внедряет в свою деятельность 
новые подходы и стандарты, ориентированные 
на более широкое вовлечение казахстанцев в 
общественно-политическую жизнь страны.

Обычной практикой стали и такие новые 
формы гражданской активности, как благотво-
рительность, социальное предприниматель-
ство, меценатство, медиация, что в период пан-
демии стало мощной поддержкой для простых 
граждан. Социальная ответственность бизнеса 
была показана на деле, более 5 млн человек по-
лучили помощь от предпринимателей.

В составе Ассамблеи народа Казахстана 
сравнительно недавно, по инициативе  Елба-
сы на XVII сессии Ассамблеи  народа Казах-
стана,  создана структура – Ассоциация пред-
принимателей АНК. Кроме этого имеется 
научно-экспертный совет, советы общественно-
го согласия, советы матерей, научно-творческие 
интеллигенции, республиканские молодежные 
движения. Они стали действенным инструмен-
том укрепления единства нации. 

Стоит отметить, что не только получать по-
мощь, но и необходимо помогать предприни-
мателям в развитии, становлении бизнеса. Это 
и является основной целью создания Ассоциа-
ции предпринимателей Ассамблеи народа Ка-
захстана.

В реализации Послания и поручений Главы 
государства Ассоциации предпринимателей Ас-
самблеи Казахстана осуществляться в следую-
щих направлениях: реализация потенциала аг-
ропромышленного комплекса, создание научно-
го аграрно-инновационного центра, импортоза-
мещения и кооперации, трансфер технологий и 
компетенций, продвижение и поддержка проек-
тов по рациональному использованию природ-
ных ресурсов. Важно отметить и привлечение 
инвестиций. 

Крепкая, экономически развитая страна – это 
залог стабильности и согласия, это наш фунда-
ментальный принцип сохранения и упрочения 
национального единства. 

Этого принципа мы должны придерживаться 
и в будущем. 

Л. Котельникова

фесТиВаль дружбы народа казахсТана
«ҚазаҚсТан – досТыҚ әлемі»

24-го октября в Казахском национальном университете искусств состоялся XXII Фестиваль 
дружбы народа Казахстана «Қазақстан – достық әлемі», посвященный 30-летию Независимости 
Республики Казахстан.

Фестиваль стал традиционным праздником, который уже давно полюбился жителям столицы 
и является символом единения, согласия и процветания. 

Главные задачи фестиваля – создание условий для свободного творчества на родном языке, 
воспитание уважения к культуре, традициям и обычаям этносов, стимулирование творческих на-
чинаний этнокультурных объединений. 

В проведение этого мероприятия вкладывается немало усилий, любви, искренности и добро-
ты. Целый год творческие коллективы этнокультурных центров столичной Ассамблеи готовятся 
к нему. Подбирают концертную программу, репетируют, шьют костюмы для того, чтобы Фести-
валь дружбы народа Казахстана получился ярким, насыщенным, зрелищным и интересным жи-
телям нашей столицы!

В мероприятии приняли участие творческие коллективы 18 этнокультурных центров:
Азербайджанское ОО «Хазар»;
«Кыргызское этнокультурное объединение города Нур-Султан»;
ОО «Общество немцев «Возрождение»;
Турецкий культурный центр «Ахыска»;
ОО «Союз казаков Степного края»;
ОО «Болгарский культурный центр «Злата»;
ОО «Узбекский этнокультурный центр города Астаны»;
ОО «Этнокультурный дунганский центр «Юнчи»;                                                    
ОО «Татаро-башкирский культурный центр «Таң»;
ОО «Башкирское этнокультурное объединение «Акбузат»;
ОО «Этнокультурное объединение корейцев г.Астаны;
«Еврейское этнокультурное объединение «Алеф»;
Армянский КЦ «Ван»;
ОО «Белорусский культурный центр «Радима»;
ОО «Каракалпакское этно-культурное объединение «Жайхун»;
Общество украинцев  «Оберег»;
Общественное объединение «Polacy»;
ОО «Чечено-ингушский ЭКЦ «Вайнах.
Почетными гостями фестиваля были представители государственных органов, посольств, де-

путаты Мажилиса Парламента.
С приветственным и поздравительным словом выступили Шойкин Галым Нурмаганбетович 

– Председатель Комитета по развитию межэтнических отношений Министерства информации и 

общественного развития РК, Буларов Ильяс Юсупович – депутат Мажилиса Парламента РК, Ба-
бамуратов Даурен Абуталипович - Руководитель ГУ «Управление внутренней политики города 
Нур-Султан».

В своем приветственном слове Д. Бабамуратов отметил: - Сегодня непростое время, в мире 
усиливается межэтническая и межконфессиональная напряженность. В этих сложных условиях 
мы в первую очередь должны как зеницу ока беречь мир, стабильность и гражданское согласие 
в нашем обществе, воспитывать детей на основе высоких духовно-нравственных ценностей на-
шего многонационального народа!

Праздничное мероприятие завершилось общей песней на казахском языке «Отан» в исполне-
нии лучших солистов этнокультурных объединений и вручением участникам фестиваля благо-
дарственных писем и подарков.

Председатель белорусского культурного центра «Радима» 
АНК города Нур-Султан Д.В. Останькович
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Редакция начинает серию статей об исто-
рии образования и практики работы этно-
культурных объединений, входящих в объ-
единение юридических лиц «Ассоциация 
русских, славянских и казачьих организа-
ций «Казахстана».

Один из лидеров в Ассамблее народа Ка-
захстана Алматинской области и ОЮЛ 
АРСК общественное объединение «Алма-
тинский областной русский центр» (далее 
АОРЦ). Объединение было создано груп-
пой активистов в конце 80-х годов и в июне 
1992 зарегистрировано в органах юстиции.  

На первом этапе главной уставной целью 
работы было определенно: поддержка и раз-
витие русского языка, сохранение русской 
культуры. В этом направлении и шло фор-
мирование и руководство деятельностью 
районных отделений центра. В связи с вы-
ходом новой концепции развития Ассам-
блеи народа Казахстана, центр приступил к 
развертыванию системной работы по обе-
спечению межэтнического согласия, иници-
ирования и реализации социальных проек-
тов, развитию международного сотрудниче-
ства, межкультурным связям с этнокультур-
ными объединениями других стран, реали-
зации образовательных, волонтерских про-
ектов. 

Центр также много внимания уделяет раз-
витию в среде славянских ЭКО ремесленни-
чества, созданию творческих коллективов, 
участию в реализации мероприятий «Дома 
дружбы». Работает по грантовым програм-

сохраняя кульТурное наследие
щин предпринимательниц, успешно разви-
вается международное сотрудничество.

При славянских этнокультурных центрах 
и их филиалах в районах созданы 2 музея 
славянской культуры, библиотека при вос-
кресной школе Сретенского прихода право-
славной церкви областной епархии. 

Создано и действует 5 взрослых и 2 дет-
ских вокальных коллектива, 2 ансамбля 
ложкарей, детская театральная студия, 2 хо-
реографических коллектива. Творческие 
коллективы областного Русского центра ве-
дут активную концертную деятельность, 
пропагандируя славянскую культуру и де-
монстрируя высокий уровень исполнитель-
ного мастерства. 

Следует отметить, что в работе структур 
Русского центра принимает участие пред-
ставители разных этнокультурных объеди-
нений области. 

В 2018 году Алматинский областной рус-
ский центр стал номинатом государствен-
ной премии НПО Министерства информа-
ции и общественного развития Республики 
Казахстан в номинации «Укрепление обще-
ственного согласия и общенационального 
единства». 

Для успешной деятельности организа-
ция имеет материально-техническую базу, 
методическое сопровождение, созданные 
при широкой поддержке со стороны КГУ 
«Қоғамдық Келісім», Ассамблеи народа Ка-
захстана Алматинской области, акимата Ал-
матинской области.  

мам, и проектам, финансируемых государ-
ственным социальным заказом. 

В АОРЦ действует Совет Центра, куда 
входят 5 самостоятельных славянских ЭКО 
и 7 филиалов АОРЦ, которые  объединяют 
около 250 активистов искренне заинтерисо-
ванных в сохранение русского языка, рус-
ской культуры, мира и согласия в Казахста-
не. Помимо Русского центра в области ра-
ботают славянские и казачьи организации, 
наиболее активное из них - Алматинское об-
ластное славянское движение. 

Русский центр области «является активи-
стическим членом ОЮЛ АРСК» и руково-
дитель центра, Котельникова Лариса Лео-
нидовна, возглавляет областное отделение 
ОЮЛ «АРСК» Казахстана. Следует отме-
тить, в ходе работы, по инициативе Центра 
была активизирована работа ОО Социаль-
но – волонтерский центр «Дос.kz», Ассоци-
ации предпринимателей АНК области, соз-
дана областная организация для ремеслен-
ников, ведётся работа по развитию объектов 
ЭТНО, АГРО туризма. 

Деятельность самого Русского центра 
опирается на создание в нем с использова-
нием ресурсов этнокультурных объедине-
ний – Совета молодежи, Совета старейшин, 
Сектора культуры духовно просветитель-
ского и патриотического воспитания, Груп-
пы юридической поддержки, ЭТНО – во-
лонтерства, благотворительности, социаль-
ного предпринимательства. Работает так же 
бизнес-клуб «Деловой двор», сектор жен-

В областном Доме дружбы предоставле-
ны  все возможности для проведения ме-
роприятий: имеются конференц и актовый 
залы, мультимедийный кабинет, интерак-
тивная доска, костюмерная, студия звукоза-
писи.

 За период работы увеличено количество 
используемой оргтехники с 2х компьтеров 
до 10. Оказанно содействие в полном обнов-
лении выставки народного творчества, по 
возможности обновляются  для творческих 
колективов центра костюмы. Определен ру-
ководящий актив из 4-х человек, а при ре-
ализации проектов, в рамках социального, 
информационного и грантовых заказах, ко-
личество привлеченных сотрудников дости-
гает 15-ти человек. На общественных нача-
лах постоянно работают 9 человек. Успеш-
ности в работе Алматинского областного 
русского центра способствует привлечение 
заинтерисованных, болеющих всей душой 
за свою культуру, язык, сохранение друж-
бы и единства этносов Казахстана не равно-
душных людей. 

Возглавяет центр Котельникова Лариса 
Леонидовна - высоко образованный инициа-
тивный человек, не равнодушный к пробле-
мам людей и всегда стремящаяся им на по-
мощь, готовая сподвигать и объединять лю-
дей на благородные дела. 

Председатель ОЮЛ АРСК Божко В.К.  
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Редакция ранее уже сообщала о том, что Региональная 
Общественная организация «Союз казаков степного края» 
вынуждена была судится по иску члена организации  
Дойникова С.Г. по вопросу о его участии в руководстве Союза.  
В этой связи состоялось решение суда, которое доводим до 
сведения читателей. 

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
27 октября 2021 года                     № 7199-21-00-2а\8826                г. Нур-Султан

Судебная коллегия по гражданским делам суда города Нур-Султан в составе 
председательствующего Айтжанова К.Р., судей Курмановой Ф.Г., Раимбаева А.С., 
с участием истца Дойникова С.Г., и его представителя адвоката Кунпан Л.В., 
представителя ответчика Лобачева И.И., представителя третьих лиц Цхай И.Л., 
рассмотрев в открытом судебном заседании гражданское дело по иску Дойникова 
Сергея Георгиевича к региональному общественному объединению «Союз Казаков 
степного края» о признании решения по протоколу отчетно-выборного съезда от 
13 марта 2021 года недействительным, третьи лица на стороне истца Носач Василий 
Яковлевич, Шустров Игорь Александрович, Новохатский Дмитрий Сергеевич, третьи 
лица на стороне ответчика Кузнецов Олег Юрьевич, Климов Дмитрий Алексеевич, 
Полежаев Дмитрий Сергеевич, Вороной Виталий Владимирович, поступившее по 
апелляционным жалобам истца и третьих лиц на решение суда района «Байқоңыр» 
города Нур-Султан от  25 августа 2021 года, 

У С Т А Н О В И Л А
Иск мотивирован тем, что региональное общественное объединение «Союз Казаков 

степного края» (далее – Общественное объединение) зарегистрировано 07 января 1997 
года.

13 марта 2021 года состоялся очередной отчётно – выборный съезд Общественного 
объединения, на повестке дня был отчёт Президента Общественного объединения за 
период с 18 марта 2018 года по 13 марта 2021 года, выборы Президента Общественного 
объединения.

В отчётно – выборном съезде участвовали 43 делегата из 59, остальные 16 
делегатов участвовали по доверенности (по списку).

Протокольным решением отчётно – выборного съезда Общественного объединения 
от 13 марта 2021 года большинством голосов Президентом Общественного 
объединения избран Коваленко Н.М.

Протокольное решение было принято с нарушением Устава Общественного 
объединения и нормативно правовых актов, Климов Д.А., Полежаев Д.С., Вороной В.В. 
незаконно принимали участие в съезде.

Решением суда района «Байқоңыр» города Нур-Султан от 25 августа 2021 года в 
удовлетворении иска отказано.

Истец в апелляционной жалобе просит решение суда отменить, ссылаясь на те же 
обстоятельства, что изложены в исковом заявлении и указывая, что трое делегатов 
Климов Д.А., Полежаев Д.С., Вороной В.В. не являются членами Общественного 
объединения, соответственно их голоса учтены неверно.

Согласно Устава РОО СКСК п.4.2. «Прием в члены Союза производится в 
индивидуальном порядке, путем подачи письменного заявления, Решение о приеме 
в члены Союза принимается Правлением Союза после прохождения стажировки 
в течении года; члену Союза после регистрации в Правлении Союза выдается 
удостоверение соответствующего образца; п.4.5. Член Союза обязан регулярно 
уплачивать членские взносы».

Однако из этого списка ни один документ Ответчиком не представлен.  
Судом не была дана оценка протоколу заседания Стариков и Ревизионной комиссии 

РОО от 28.03.2021 года, а также принятому на нем решению который никем не 
оспорен. 

Не были привлечены третьи лица. Согласно искового заявления истцом были 
привлечены все члены, принимавшие участие в Съезде в количестве 56 человек, 
участвовали 5 членов.

Ходатайство об исключении документов Протокола совета правления от 14. 12.2019 
года и о его фальсификации, не рассматривалось, более того фальсифицированный 
документ лег в основу решения от 25.08.2021 года.

Для удобства суда, адвокатом Кунпан Л.В. были высланы заявления третьих лиц в 
поддержку позиции Дойникова С.Г., однако данные заявления вообще не приняты во 
внимание судом, ни в устном, ни в письменном порядке.

Третьи лица Войнов В.М. и Маевский А.Л. в апелляционной жадобе просят 
привлечь в качестве третьих лиц на стороне истца не заявляющих самостоятельных 
требований и принять на основании ст. ч. 4 ст. 401 ГПК РК настоящую апелляционную 
жалобу к производству также и от лиц, не привлеченных к участию в деле, однако 
права которых обжалуемым решением были затронуты и по тем же основаниям просят 
поддержать позицию истца.

Судебная коллегия, заслушав пояснения участвовавших сторон, исследовав 
материалы гражданского дела, находит решение суда подлежащим оставлению без 
изменения по следующим основаниям.

Согласно пункта 1 статьи 106 Гражданского кодекса Республики Казахстан 
общественными объединениями в Республике Казахстан признаются политические 
партии, профессиональные союзы и другие объединения граждан, созданные 
на добровольной основе для достижения ими общих целей, не противоречащих 
законодательству, если иное не предусмотрено законами.

В соответствии со статьей 5 Закона Республики Казахстан «Об общественных 
объединениях» (далее – Закон) общественные объединения создаются и действуют в 
целях реализации и защиты политических, экономических, социальных и культурных 
прав и свобод, развития активности и самодеятельности граждан; удовлетворения 
профессиональных и любительских интересов; развития научного, технического и 

художественного творчества, охраны жизни и здоровья людей, охраны окружающей 
природной среды; участия в благотворительности; проведения культурно-
просветительной, спортивно-оздоровительной работы; охраны памятников истории и 
культуры; патриотического, правового и гуманистического воспитания; расширения и 
укрепления международного сотрудничества; осуществления иной деятельности, не 
запрещенной законодательством Республики Казахстан.

Согласно статьи 11 Закона членами (участниками) общественных объединений 
могут быть граждане Республики Казахстан и (или) юридические лица - общественные 
объединения, за исключением политических партий. Уставами общественных 
объединений, кроме политических партий, может быть предусмотрено членство 
(участие) в них иностранцев и лиц без гражданства. 

Условия и порядок приобретения и утраты членства определяются уставами 
общественных объединений. 

13 марта 2021 года состоялся очередной отчетно – выборный съезд Общественного 
объединения, на повестке дня был отчёт Президента Общественного объединения 
за период с 18 марта 2018 года по 13 марта 2021 года, а также выборы Президента 
Общественного объединения.

По регламенту съезда из каждого филиала Общественного объединения должны 
были участвовать по пять делегатов.

Всего присутствовали 43 делегата, еще 16 участвовали по доверенности, кворум 
имелся.

Протокольным решением отчётно – выборного съезда Общественного объединения 
от 13 марта 2021 года Президентом Общественного объединения избран Коваленко 
Н.М., за него проголосовали 28 делегатов, а за истца Дойникова С.Г. – 26 делегатов.

Истец, оспаривая протокольное решение съезда, указывает, что Климов Д.А., 
Полежаев Д.С. и Вороной В.В. незаконно принимали участие в съезде.

Однако, ни до начала съезда, ни во время голосования Дойников С.Г. не ставил 
вопроса об отсутствии кворума по этим основаниям, хотя именно он занимался 
организацией съезда и именно ему передавались все документы подтверждающие 
полномочия участников, что свидетельствует о его недобросовестном поведении по 
оспариванию итогов после съезда. 

Более того, ответчик опроверг доводы истца, предоставив протокол совета 
правления Петропавловского филиала Общественного объединения от 14 декабря 2019 
года, из которого усматривается, что указанные лица являются членами Общественного 
объединения.

Кроме того, приказом Президента Общественного объединения от 07 мая 2018 года 
Полежаев Д.С. награжден грамотой, а приказом исполнявшего обязанности Президента 
Общественного объединения от 19 декабря 2019 года Дойникова С.Г. – Климову Д.А. 
присвоен очередной казачьи чин.

Таким образом, Дойникову С.Г. с того времени были известны личности указанных 
лиц и при регистрации участников съезда, он должен был поставить вопрос о том, что 
они не являются членами общественного объединения, чего им не было сделано.  

Из пояснения руководителя данного филиала Кузнецова О.Ю. следует, что 
заявления указанных лиц и ходатайства филиала Общественного объединения в 2018 
году передали истцу Дойникову С.Г., который занимал пост начальника управления 
Общественного объединения. Климов Д.А., Полежаев Д.С. и Вороной В.В. проходили 
стажировку, состоят на учете в филиале.

Данные обстоятельства указывают на соблюдение предусмотренной уставом 
Общественного объединения процедуры членства.

Кроме того, до работы съезда списки делегатов, куда вошли Климов Д.А., Полежаев 
Д.С., Вороной В.В., были составлены самим истцом в качестве ответственного лица.  

Доводы ответчика о том, что Дойникову С.Г. до начала съезда были представлены 
доверенности от указанных лиц, также заслуживают внимания, поскольку в силу 
главы 5 Гражданского кодекса Республики Казахстан, такие доверенности не требуют 
нотариального удостоверения, порождают последствия только для доверителя.

В данном случае указанные доверенности либо действия совершенные Кузнецовым 
О.Ю., от имени указанных лиц самими доверителями не оспариваются.

Кроме того, коллегия полагает исходя из требования законодательства и устава 
ОО, что запретов на проведение нового съезда для разрешения спорных вопросов не 
имеется, следовательно, стороны не утратили возможность разрешения спора, созвав в 
установленном порядке новый съезд и принять по итогам новое решение. 

Решения же совета стариков и ревизионной комиссии, принятые после съезда, не 
могут являться основанием для отмены решения съезда, являющегося высшим органом 
объединения.

При таких обстоятельствах коллегия считает, что суд первой инстанции в 
соответствии с требованиями процессуального и материального права по существу 
спора принял правильное решение, соответственно основании для отмены либо 
изменения судебного акта не имеется.  

На основании изложенного, руководствуясь ст. 424 ч.1 ГПК РК, судебная коллегия 
 

П О С Т А Н О В И Л А

Решение суда района «Байқоңыр» города Нур-Султан от 25 августа 2021 года по 
данному делу - оставить без изменения, апелляционные жалобы истца и третьих лиц - 
без удовлетворения.

Постановление вступает в законную силу с момента оглашения и может быть 
пересмотрено в течении шести месяцев со дня вступления в законную силу в 
кассационном порядке Верховным Судом Республики Казахстан в соответствии с 
требованиями статей 434-437 Гражданского процессуального кодекса Республики 
Казахстан.

Председательствующий   Айтжанов К.Р.
Судьи   Курманова Ф.Г.
   Раимбаев А.С.
Копия верна
Судья   Айтжанов К.Р. 
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В этом году мировая общественность широко отмечает двухсотлетие со дня рождения 
Ф.М.Достоевского.

Этот год является юбилейным и для литературно-мемориального музея Ф.М. Достоевского 
в Семее. Если 11 ноября исполняется 200 лет с дня рождения писателя, то 7 мая исполнилось 
50 лет со дня открытия музея в Семее. По случаю чего в городе сегодня состоялось празднова-
ние 200-летия великого писателя.

Праздничная программа началась с возложения цветов к памятнику «Шокан Валиханов и 
Федор Достоевский». а после для собравшихся провели экскурсию по дому-музею Достоев-
ского.

Так, литературная экспозиция «Ф.М.Достоевский. Жизнь и творчество» знакомит посети-
телей с основными моментами биографии писателя. Настенные композиции «Кровь», «Пот», 
«Слезы» и «Приобщение» помогают глубже понять значение его «великого пятикнижия».

–Сегодня мы празднуем 200-летие Федора Михайловича Достоевского. Это очень знаме-
натнльая и важная дата для нашего музея и для всех почитателей творчества Федора Михайло-

В Семее празднуют 
200-летие Ф.м.доСтоеВСкого

вича. Программа у нас довольно обширная. Началась она с возложения цветов к памятнику и 
продолжилась экскурсией по музею. Гости прошли по литературной экспозиции и познакоми-
лись с мемориальной квартирой писателя. Также по плану еще несколько выставок в разных 
музеях. «Ожидаются важные гости, в том числе гость из министерства культуры и спорта РК,  
представители акимата города и области и упарвления культуры ВКО», – говорит главный 
хранитель фонда музея имени Ф.М.Достоевского Татьяна Титаева.

В этот день также состоится открытие совместной выставки в музее имени семьи Невзоро-
вых «Ч.Валиханов и Ф.Достоевский в живописи, графике и скульптуре», где будут представ-
лены экспозиции из фондов двух музеев.

В театре имени Абая музеем Достоевского будет размещена передвижная выставка  
«Эпизоды», а областная универсальная библиотека имени Абая предложит вниманию зрите-
лей книжную выставку «Жизнь и творчество Ф.М.Достоевского».

Завершится празднование в 17:00 вечера спектаклем русского шлсударственного драматиче-
ского театра имени Ф.М.Достоевского «Дядюшкин сон».

Председатель ОО «Центр казачьей культуры «Казачий стан» А.Губанов и руководитель  
общественного объединения «Таджикский этнокультурный центр «Рудаки А. Гадаев приняли 
участие в возложении цветов к памятнику «Шокан Валиханов и Федор Достоевский».

Айя Канатова
Председатель ОО «Центр казачьей культуры «Казачий стан» Александр Губанов

павлОдарскОму филиалу «иртышская линия» 
рОО скск испОлняется 20 лет

Немного истории. В 2007 году Павлодар-
ский филиал Союза казаков Степного края во-
шёл в состав Малой Ассамблеи народа Казах-
стана по Павлодарской области. Почти два де-
сятка лет предшествовало этому событию. 

Возрождение казачества в Павлодарском 
Прииртышье началось в 90-х годах 20-го сто-
летия. В 1994 году прошёл первый в истории 
современного казачества нашей области круг. 
На нём был избран атаманом родовой казак 
Николай Николаевич Тюрморезов (1948-2007). 
Ему, знающему обычаи и традиции казачества, 
потребовалось много усилий, чтобы наладить 
работу общества казаков с историческим на-
званием «Иртышская линия». 

12 октября 2001 года объединение было за-
регистрировано как филиал регионального об-
щественного объединения союза казаков Степ-
ного края «Иртышская линия». В составе фи-
лиала станицы Павлодарская, Ермаковская, 
Ямышевская, Песчанская. В январе 2004 года 
на круге H.Н. Тюрморезов повторно избирает-
ся атаманом филиала СКСК «Иртышская ли-
ния». 

С 2008 по 2014 год атаманом был Рудько 
Сергей Николаевич, в начале 2015 года на кру-
ге был избран атаман Городничев Сергей Ива-
нович (1954-2020). С апреля 2020 года атама-
ном СКСК «Иртышская линия» становится 
Китайгора Сергей Борисович. 

При филиале создан казачий музей. Активно 
участвуют казаки во всех мероприятиях город-
ского и областного значения.

В 2021 году Павлодарскому филиалу «Ир-
тышская линия» РОО СКСК исполняется 20 
лет. 

Столько же лет исполняется и казачьему ан-
самблю «Иртышские казаки» (художествен-
ный руководитель В.Н. Ковеня). В 2008 году 
образован ансамбль «Воля» (художественный 
руководитель М. Медведева). Эти творческие 
коллективы имеют звание народного.

Выступление перед земляками, изучение пе-
сенной культуры и традиций казачества, исто-
рия и обряды – вот далеко не полный перечень 
направлений деятельности народного казачье-
го ансамбля «Иртышские казаки». Выступле-
ние на сценических площадках города во вре-
мя проведения различных праздников: День 
единства народа Казахстана, Наурыз мейрамы, 
День столицы, Масленица. Участие в ежегод-
ном фестивале Малой Ассамблеи народа Ка-
захстана по Павлодарской области «Живём в 
семье единой». 

Народный казачий ансамбль «Иртышские 
казаки» известен не только в Павлодарском 
Прииртышье. Этот коллектив неоднократно 

становился лауреатом и дипломантом различ-
ных песенных конкурсов как в Республике Ка-
захстан, так и за её пределами.

Помимо концертной программы этот твор-
ческий коллектив на многих мероприяти-
ях представляет выставки декоративно-
прикладного искусства. Среди экспонатов 
– предметы быта, домашней утвари, куклы в 
ярких казачьих костюмах из разных регионов. 
Надо видеть с каким вниманием перед нача-
лом концерта зрители рассматривают экспона-
ты выставки! За всем этим стоит кропотливая 
и напряжённая работа: изучение исторических 
и литературных источников, обсуждение, тща-
тельное и мастерское изготовление. 

При народном казачьем ансамбле «Иртыш-
ские казаки» организован детский коллектив 
«Родничок». Руководит им тоже Вера Никола-
евна Ковеня. Это опытный педагог, музыкант-
профессионал.  Дети с удовольствием занима-
ются в этой группе, учат новые песни, обща-
ются, готовят новые концертные номера.

Участники народного казачьего ансамбля 
«Иртышские казаки» - люди разных специаль-
ностей и возрастов, но всех объединяет лю-
бовь к песне. Каждый старается внести по-
сильный вклад в деятельность не только свое-
го творческого коллектива, но и в деятельность 
Павлодарского филиала «Иртышская линия» 
РОО СКСК.

Во время поездок в станицы Ямышевскую, 
Песчанскую, Иртышскую, Павлодарскую 
участники народного казачьего ансамбля «Ир-
тышские казаки» проводили совместные кон-
церты с творческими коллективами станиц, де-
лились опытом организации концертной дея-
тельности и подготовки репертуара.

Несмотря на ограничения, связанные с пан-
демией, общественная жизнь в региональном 
общественном объединении союза казаков 
Степного края «Иртышская линия» продолжа-
ется. Народный казачий ансамбль «Иртышские 
казаки» участвует в различных песенных кон-
курсах. Правда, онлайн. А в станице Ямышев-
ской недавно прошла первая служба в новой 
церкви. Построена она была при непосред-
ственном участии ныне уже покойного атама-
на С.И. Городничева. 

В общественной деятельности регионально-
му объединению союза казаков Степного края 
«Иртышская линия» оказывает помощь пред-
седатель павлодарского филиала Ассоциации 
русских, славянских и казачьих организаций 
Берковский В.А.

М. Петрова
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19 сентября 2021 года по решению казачьего схода, в садоводческом обществе «Уют» в 
пригороде Южной столицы, был проведён «Казачий Асар» у товарища атамана станицы 
Вернинской г.Алматы Сергея Безлепкина. 

С самого утра казаки с казачками собрались на земельном участке и сразу же, под руко-
водством Совета старейшин и атамана Союза казаков Семиречья В.С. Шихотова, закипе-
ла работа. Под задорные казачьи песни начали бурить ямы для столбов и готовить сетку-
рабицу для ограждения участка под застройку дома. Для проведения трапезы был уста-
новлен временный полевой навес, из досок оперативно смастерили скамейки. Установили 
два больших самовара, один из которых с двух вековой историей, его привезли казаки из 
станицы Надеждинской г.Есик. В казанах готовились мясные блюда. Дети Сергея - Алек-
сей, Иван и Анастасия активно участвовали в общем процессе, обеспечивали казаков во-
дой и выполи различные поручения, а супруга Мила с казачками хлопотала над приготов-
лением многочисленных салатов. 

Казачий асар

Осенний день выдался ясным и солнечным. С соседних участков, с большим интере-
сом, наблюдали за дружной и слаженной работой казачьей общины. Чтобы поучаствовать 
на данном мероприятии из Семипалатинска прилетел член Совета Стариков, руководитель 
филиала СКС по Восточно-Казахстанской области Якубовский Юрий Георгиевич. Несмо-
тря на возраст, без малого 83 года, он по активности не уступал молодёжи. Намеченный 
объём работ был выполнен до захода солнца. Председатель Совета старейшин Валерий 
Рафаилович Попов и его заместитель Владимир Васильевич Танышев подвели итоги и по-
благодарили казаков за проделанную работу, а казачек за вкусно приготовленные народ-
ные блюда.  Настоящий праздник души удался на славу!   

Семиреченские казаки в дружной и единой семье народа Казахстана, как и их предки, 
обустраивают свой быт в Семиречье и продолжают жить по традициям и обычаям своего 
народа, одной из основных особенностей которого, является способность к самоорганиза-
ции и взаимопомощи. 

Атаман станицы Вернинской 
Семён Шихотов

7 июня 1851 года, переправившись че-
рез реку Или, 4 сотни казаков под коман-
дованием подполковника Карбышева при 
поддержке 50 казахских вооруженных 
джигитов, подошли к укреплению Таучу-
бек.

Иван Карбышев, брат деда знаменитого 
советского генерала Дмитрия Карбыше-
ва, замученного фашистами в концлагере 
Маутхаузен, имел довольно длинный по-
служной список и множество наград. Но 
этот поход был для него делом чести. Ведь 
год назад первая попытка по защите каза-
хов от кокандцев не увенчалась успехом.

Крепость Таучубек была главным опор-
ным пунктом Кокандского ханства в Заи-
лийском крае. 

В апреле 1850 года отряд под командо-
ванием капитана Гутковского выступил 
из Капала и подошел к стенам Таучубе-
ка. Всего 175 казаков и 50 человек пехо-
ты при двух легких орудиях приняли бой 
с 6−7 тысячами сарбазов, подчинявших-
ся кокандскому хану. Преданный баями, 
обещавшими поддержку, но перекуплен-
ными затем кокандцами, отряд вынуж-
ден был отступить. Надо сказать, что не-
смотря на проваленное задание, умелые и 
храбрые действия русских казаков произ-
вели огромное впечатление на кокандцев.

Даже 30-кратный перевес сил не позво-
лил им уничтожить русский отряд, кото-
рый без потерь вернулся в Капал.

Для сибирской администрации встал 
грозный признак усиливающегося влия-
ния в Заилийском крае поддерживаемых 
англичанами кокандцев.

Ситуация осложнилась и дипломати-
ческим протестом Китая. Узнав о стро-

ительстве Капала и других укреплений  
в Семиречье, Пекин направил правитель-
ству России ноту протеста, заявляя, что 
эта территория входит в сферу контроля 
империи Цин. Протест был отклонен.

Организация новой экспедиции была  
одобрена лично Николаем I.

Карбышев был человеком нестандарт-
ным, с исследовательской жилкой. Неод-
нократно принимал участие в научных 
экспедициях, общался с учеными. И лю-
бил все новое.

Возможно, именно разносторонние зна-
ния и любовь к техническим новинкам 
привели его к мысли использовать суперо-
ружие того времени - передвижные ракет-
ные системы конструкции Константинова.

 О чем, при выдвижении отряда, было 
«случайно» сболтнуто местным торгов-
цам. Карбышев, кстати, в совершенстве 
владел казахским языком.

Кокандский гарнизон узнав о таком не-
виданном оружии русских, оставил вся-
кую мысль о защите, бросил своё укрепле-
ние и позорно бежал.

Крепость была разрушена до основа-
ния, место её заровнено, после чего отряд  
30 июля возвратился в Капал.

Эта победа произвела большое впечат-
ление на Китай. В результате вскоре был 
подписан Кульджинский договор.

Казахи, прослышав об избавлении от 
кокандцев, стали возвращаться в родные 
места, и всячески помогать русским отря-
дам в освобождении других своих терри-
торий.

Сейчас в тех местах находится  
Алматы (Алма-Ата, бывшая столица  
Казахской ССР).

страницы истории 
КаК Карбышев брал алма-ату

Ракетный взвод Семиреченского казачьего войска, г. Верный (Алматы)
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В Павлодаре состоялся традиционный 
осенний литературно-музыкальный празд-
ник -  Цветаевский костёр, проводит который 
Славянский культурный центр.  В этом году 
праздник был уже семнадцатым!

Открылась программа костра песней на 
стихи павлодарского поэта Виктора Семе-
рьянова «Гори, Цветаевский костёр». Виктор 
Гаврилович ушёл из жизни летом этого года. 
Он присутствовал на многих поэтических 
встречах в Ленпарке, посвятил стихи павло-
дарскому Цветаевскому костру, а Гуляра Чи-
стякова написала к ним музыку. По-особому 
проникновенно и трогательно звучала в этот 
день в Ленпарке эта песня в исполнении бар-
да Валентины Шалденковой:

…Нет, поэт не умирает,
А совсем наоборот –
Лишь на время замирает,
А потом он вновь живёт!
Мы не дань, а даль отдали –
Вашим здесь стихам простор…
В Казахстане, в Павлодаре
Есть Цветаевский костёр!

Ведущая праздника, заместитель предсе-
дателя Славянского центра Лариса Хлопае-
ва предоставила право зажечь 17-й павлодар-
ский Цветаевский костёр внуку Анастасии 
Ивановны Цветаевой Геннадию Васильеви-
чу Зеленину; ветерану педагогического труда, 
которая общалась с самой А. Цветаевой, акти-
висту Славянского центра и Цветаевского му-
зея, автору нескольких нотных сборников Гу-
ляре Шамилевне Чистяковой; поэту, журна-
листу, цветаеведу, руководителю музея Ана-
стасии Цветаевой Ольге Николаевне Григо-
рьевой.

Действительно, было здесь просторно сти-
хам Марины и Анастасии Цветаевых, и поэ-
тическим строкам, посвящённым им. Стихи 
М.Цветаевой читала постоянная участница 
костров, актриса драмтеатра им. Чехова Ха-
лима Хазиева. Всегда украшением праздника 
становятся дети. Семнадцать учеников млад-
ших классов школы №9 читали стихотворе-
ния Марины Цветаевой о детях и для детей. 
Энтузиаст, педагог Г.З. Байкенова приводит 
на поэтические праздники всё новых юных 
участников. Впервые участвовала в програм-
ме костра ученица 6 класса школы-лицея №16 
Плетт Светлана. Её педагог Альбина Еркана-
товна Шамгунова, выпускница ПГУ, защити-
ла диплом по творчеству А.И. Цветаевой, по-
ступила в магистратуру и продолжает работу 
над этой темой. Как замечательно, когда педа-
гог передаёт свою любовь к литературе, к по-
эзии своим ученикам! Светлана выразитель-
но прочла стихотворение Марины Цветаевой 
«Мне нравится, что вы больны не мной…»

17-й павлодарский костёр посвящался двум 
датам: 80-летию со дня гибели Марины Цве-

«В Казахстане, В ПаВлодаре есть ЦВетаеВсКий Костёр!»

таевой и 50-летию со дня выхода книги А. 
Цветаевой «Воспоминания». Юбилейной 
дате «Воспоминаний», которые писались в 
Павлодаре, посвятила своё выступление Т.С. 
Корешкова, ветеран музейного дела. Татьяна 
Сергеевна – одна из родоначальников Цвета-
евского движения в Павлодаре. Вместе с Оль-
гой Николаевной Григорьевой она подготови-
ла и вела первый Цветаевский костёр в 2005 
году, активно участвовала в создании музея 
Анастасии Цветаевой в Славянском центре 

и сейчас является его незаменимым помощ-
ником. Т. Корешкова показала первое издание 
книги, вышедшее в 1971 году, с автографом 
автора своей невестке Нине Андреевне Тру-
хачёвой из фондов музея; рассказала об исто-
рии создания книги, которая сейчас вышла 
уже восьмым изданием и по-прежнему поль-
зуется большим читательским спросом.

На павлодарский костёр традиционно при-
езжают гости. Педагог, филолог из Алматы 
Е.И. Кашинцева вспоминала в своём высту-

плении о втором Цветаевском костре в Павло-
даре в 2006 году, когда сюда приехала труппа 
Восточно-Казахстанского областного театра 
со спектаклем по пьесе Ольги Григорьевой 
«Дочери царя». У истоков постановки пьесы 
павлодарского автора в Усть-Каменогорске 
стоял филолог Пётр Поминов и режиссёр 
Олег Маципуло, увы, уже ушедшие из жиз-
ни… Тогда, 15 лет назад, спектакль О. Маци-
пуло, названный «Марина Цветаева», вызвал 
большой отклик у павлодарских зрителей.

Председатель Славянского центра Т.И. Ку-
зина внесла предложение выйти к руковод-
ству города с просьбой – присвоить Ленпарку 
(сейчас Сквер Детства) имя Анастасии Цвета-
евой, или назвать его «Цветаевским». Это бу-
дет наш вклад в сохранение памяти гениаль-
ному роду Цветаевых, судьба которых ока-
залась связана с Павлодаром. Собравшиеся 
поддержали это предложение.

Традиционно в программе костра принима-
ют участие творческие коллективы Славян-
ского центра. Порадовал собравшихся свои-
ми песнями фольклорный ансамбль казачьей 
песни «Поречье» (руководитель Сергей Кня-
зев). Выступили члены литературного клу-
ба Славянского центра, которые читали сти-
хи, посвящённые Анастасии Ивановне Цвета-
евой, ведь именно накануне дня её рождения 
(27 сентября) проводится в Павлодаре этот 
праздник.

Были оглашены на костре приветствия, 
пришедшие в Павлодар из разных городов и 
стран – из Америки от младшей внучки А.И. 
Цветаевой Ольги Андреевны Трухачёвой, из 
Италии от нашей землячки Татьяны Алексен-
ко, из Нур-Султана от руководителя предста-
вительства Россотрудничества в Казахстане 
А.А.  Коропченко, от цветаеведов из Волог-
ды, Александрова, Казани…

Звучали слова благодарности в адрес спон-
соров. А.Ф. Главацкий не первый год обеспе-
чивает костёр дровами. Художник Игорь Гре-
бенников делает эмблемы, которые традици-
онно вручаются на празднике.

Внук А.И. Цветаевой Геннадий Васильевич 
Зеленин, который живёт в нашем городе, вы-
разил сердечную благодарность землякам за 
память и Цветаевские поэтические традиции.

Программа продолжалась почти два часа, 
выступали поэты и барды. Завершился ко-
стёр авторской песней Валентины Шалденко-
вой на стихи Нины Мазиной «Костёр загорит-
ся опять». Действительно, как поётся в песне, 
«год пролетит незаметно», и вновь павлодар-
цы встретятся в старом парке, уже на 18-ом 
Цветаевском костре.

Юрий ПОМИНОВ. 
Фото Елены ИГНАТОВСКОЙ.    

Смотр творчеСтва «ақмола жұлдыздары
высоко оценило исполнительское мастерство 
артистов, их артисцизм и энергетику.

Жюри также отметило выставку декоратив-
но - прикладного искусства, организованную 
Союзом мастеров при Акмолинской ассам-
блее народа Казахстана. На выставке были 
представлены различные изделия, выполнен-
ные рукодельницами вручную из кожи, дере-
ва, пластика, бисера и ткани.

Лучшие номера творческих коллективов 
ЭКО будут представлены на городском смо-
тре творчества «Ақмола жұлдыздары», кото-
рый состоится 23 ноября т.г.

Ансамбль «Радуга» Астанинского филиала 
№2 РОО «СКСК» занял 2 место, был награж-
ден Дипломом и денежным сертификатом в 
сумме 80 000 тенге.

Товарищ Атамана Союза Лобачев И.И.

9 ноября т.г в КГУ «Қоғамдық келісім» со-
стоялся городской смотр творчества «Ақмола 
жұлдыздары», посвященный 30-летию Неза-
висимости РК среди творческих коллективов 
Акмолинской ассамблеи народа Казахстана.

В смотре приняли участие 9 творческих 
коллективов этнокультурных обьединений, 
среди них два народных ансамбля «Русская 
песня» и «Галлиябану», два танцевальных 
ансамбля и фольклорный ансамбль «Степо-
вы квяты». Всего 35 участников. В исполне-
нии самодеятельных артистов прозвучали ка-
захские, русские, польские и татарские песни. 
Яркий зажигательный танец показали тан-
цевальные коллективы обьединения татар и 
башкир, чечено-ингушского общества «Вай-
нах».

Участники пели и танцевали так самозаб-
венно, что вызвали восторг у жюри, которое 


